
02./19 öffentliche/nichtöffentliche Sitzung des Ausschusses für Schule, Kultur und Sport vom 
11.03.2019

TOP:   Ö 7
Aktuelle Informationen zu Badeanlagen der Stadt Wernigerode

BE: Herr Schult

Frau Gorr begrüßt zu diesem Tagesordnungspunkt Herrn Schult.  Die von Herrn Schult gemachten Ausführungen sind 
als Anlage diesem Protokoll beigefügt.
 
Frau Barner fragt, wie viele fremde Schulen in unserer Schwimmhalle ein Unterrichtsangebot haben.
Herr Schult antwortet, dass wir neben unseren städtischen Grundschulen 16 andere Schulen  als Nutzer haben.
 
Herr Schönfelder fragt nach den wichtigsten Maßnahmen, die in diesem Jahr im Bereich der Badeanlagen stattfinden.
Herr Schult berichtet, dass im Sommer die große Filtersanierung in der Schwimmhalle ansteht und im Waldhofbad die 
Sprungbretter am Sprungturm erneuert werden.
 



Anlage zum Protokoll vom 11.03.2019 zum TOP 7 
 
 
Besucher Schwimmhalle 2018:  Gesamt 68.923   
Davon öffentliches Baden:  29.697    
Vereinsschwimmen:   16.726    
Schulschwimmen   22.500 
 
Besucher Waldhofbad 2018:  Gesamt 36.454 
 
Gesamtbesucherzahl: 105.377 

 Freibad mit Hitzesommer war einer der besucherreichsten Sommer 

 Sauna war auf Grund von Sanierungsvorhaben im Jahr 2018 verstärkt geschlossen. 
 
Kostenrechnung 2017 

 Die Schwimmhalle hatte im Jahr 2017 einen Kostendeckungsgrad (KDG)von 43,76%, das 
Waldhofbad von 13,27%, was einen durchschnittlichen Kostendeckungsgrad von 37% ent-
spricht. 

 Den höchsten erwirtschafteten Anteil am KDG hat der Schwimmunterricht für fremde Schulen. 
Der liegt derzeit bei 71,99 %. Das Vereinsschwimmen mit 86,96 % liegt zwar etwas höher, ist 
jedoch nur ein Bestandteil der internen Leistungsverrechnung. 
 

Veranstaltungen 2018: 

 6 Anfängerschwimmlehrgänge für Kinder (55 Kinder) 

 2 Säuglingsschwimmlehrgänge (20 Babys) 

 5 Badepartys mit insgesamt über 30 Kindern und Jugendliche 
 
Schwimmhalle: 
 
Bauliche Erneuerungen und Instandsetzung: 

 Ertüchtigung der Lüftungsanlage (ca. 120.000, 00 € ) 

 Malermäßige Instandsetzung der Decke über dem Schwimmerbecken 

 Umrüsten der Deckenlampen von Quecksilberdampflampen auf LED- Technik 

 Sanierung der Sauna ( komplette Erneuerung der Saunawände und -decken mit Holz, Verle-
gen neuer Ver- und Entsorgungsleitungen, sowie Neueinfliesung des Bodens) 
 
Anschaffung beweglicher Güter: 

 Kaffeeautomat für Cafeteria 

 neue Trennleinen 
 
Waldhofbad: 
 
Bauliche Erneuerungen und Instandsetzung: 

 Fallschutzmatten für Schaukelbereich 

 zwei neue Sprungbretter für Sprungturmanlage angeschafft 
 

Anschaffung beweglicher Güter: 

 Rasentraktor 

 Hochdruckreiniger 
 

Erstellen einer neuen Entgeltordnung in Planung 
- moderate Entgeltanpassung seit 2010 
- Überarbeitung notwendig, aufgrund Wegfall bzw. Hinzunahme von Dienstleistungen 
- Anpassung der Entgeltordnung an bestehende Ordnungen bzw. gesetzlicher Bedingungen 

 
 
Erstellen einer neuen Nutzungsordnung – wichtige Punkte 

- Regelung des Verhaltens während der Betriebsabläufe für Vereins- und Schulschwimmen 
- Vergabezeiten für Kinder- und Jugendsport, insbesondere der Leistungs- und Wettkampfsport  

stehen im Vordergrund 
- Zweitrangig der Erwachsenensport, Wettkampfsport, dann Breitensport und Wassergymnastik 



Hinweis:  
Die Auslastung der Schwimmhalle stößt mittlerweile an ihre Grenzen. Nur ein Bruchteil der benötigten 
Plätze für Angebote, kann noch realisiert werden.  
 
Es bestehen ein zunehmender Unmut und eine allgemeine Unzufriedenheit in der Bevölkerung 
über die Aufnahmestopps bzw. Aufnahmeverweigerungen der Vereine und auch der städti-
schen Angebote. Ab dem neuen Schuljahr kann es vorerst keine neuen Hallennutzungszeiten für 
Vereine oder externe Nutzer geben. Die Belegungspflichtzahl je Bahn muss höher angesetzt und fest-
gelegt werden, was zu Beeinträchtigungen im Trainingsbetrieb sowie einer Zunahme von Verletzun-
gen führen kann. Als erster Schritt sind für das Schuljahr 2018/2019 die Nutzungszeiten pro Bahn von 
60 Minuten auf 45 min gekürzt worden.  
 
Das wiederum ist mit einem hohen Qualitätsverlust der Schwimmausbildung und des Wettkampfsports 
verbunden. Die bereits in der mittelfristigen Planung festgesetzten Mittel für eine Entwurfsplanung 
eines Anbaus für ein kleines Vario- Lehrschwimmbecken sind auf Grund der geschuldeten Haushalts-
situation in 2020 ersatzlos gestrichen worden. Ich bitte um Unterstützung bei der weiteren Verfolgung 
dieses Projektes. 
 
 
 
Gez. Schult 
SG Badeanlagen 
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